

### Escala Crítica

\*Los partidos juegan con el calendario, el PRI lo lleva al extremo \*El PRD, un reparto entre corrientes; cálculo de recuperación

\*Lo previsible, protestas e impugnaciones en Morena; sin sorpresas

Víctor M. Sámano Labastida

EL DOMINGO fue aprovechado por las diversas, no siempre diferentes, formaciones políticas, para registrar a sus candidatos y candidatas a las alcaldías y diputaciones locales, a tres días de que venza el plazo establecido por el IEPCT, el 15 de abril. Por razones que hemos comentado, son las nominaciones para la capital del estado las que más atención mediática despiertan. Por Centro fue inscrita Yolanda Osuna Huerta, con Morena; Manuel Andrade Díaz, con el PRD; Feliciano Wong Ortiz, con el PVEM y Martha Osorio Broca, con el nuevo partidos Redes Sociales Progresistas.

Hasta el cierre de esta columna, faltaban todavía por registrar los aspirantes de seis partidos, ya sea en lo particular o por coaliciones. Se entiende que la mayoría dejaron este proceso a lo último por dos motivos básicos: para evitar que sus inconformes se fueran a otro instituto político y para tratar de captarlos.

Le comenté en mi columna de ayer el listado de quienes fueron registrados por Morena para las alcaldías. En el caso del PRD, que por los resultados de las votaciones del 2018 aparece como primera fuerza opositora, para el municipio de Centro confirmó la postulación del ex gobernador Manuel Andrade, quien buscará la alcaldía.

### LA NÓMINA AMARILLA

AUNQUE en este medio ya se publicó el listado, vale recordarlos porque en la intensidad de la campaña y la cantidad de aspirantes, algunos a veces no vuelven a ser mencionados porque se concentran en el trabajo a ras de tierra. Así, ya conocidos por su anterior y reciente participación política, estarán en las boletas por los solaztequistas Neyda García, en Comalcalco; Nelson Gallegos, en Cárdenas; Elsy Lidia Izquierdo, en Centla; José Sabino Herrera, en Huimanguillo y otra vez Francisco Filigrana en Jonuta.

La nómina del PRD se complementa con Itzel Arévalo, en Balancán; Lorena Cabrera, en Zapata; Maritza Domínguez, en Jalapa; Juana María García, en Jalpa de Méndez; Elio Bocanegra, en Macuspana; Roberto Ocaña, en Nacajuca; Ana Luisa Castellanos, en Paraíso;

Sonia Hernández, en Tacotalpa; Luciano Vadillo, en Teapa y Petrita del Rosario Zamudio en Tenosique.

Actualmente el PRD sólo tiene el municipio de Jonuta, luego de que en 2015 logró la victoria en nueve ayuntamientos incluido el de Centro, donde como usted sabe se tuvieron que realizar elecciones extraordinarias. En aquella ocasión, Morena que ahora despacha en 15 alcaldías sólo consiguió el reconocimiento oficial en la de Comalcalco, quedando al frente el actual Secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez. Otra sorpresa en aquellos comicios fue el Partido Verde, que obtuvo dos alcaldías como resultado del éxodo de priistas que acompañaron a Federico Madrazo.

De alguna manera, el PRD puede repetir esta vez lo sucedido en 2015 con el PVE, ya que la apuesta solaztequista es que amarrar la distribución de candidaturas entre las corrientes, donde el predominio de la encabezada por Juan Manuel Fócil (Alianza Democrática Nacional) es indudable, pero al mismo tiempo “jalar” a militantes del tricolor, molestos por no haber sido tomados en cuenta.

Una operación que resulta paradójica, sobre todo porque el PRI va en alianza parcial con el PRD en las listas para el Congreso federal. Como sea, el cálculo de los solaztequistas es lograr la máxima recuperación en este proceso luego de que su alianza para la Presidencia con el PAN y Movimiento Ciudadano le resultó altamente costosa en el estado. Lo dicho: en 2015 el PVEM creció a costa del PRI y en este 2018 el PRD puede recuperarse a expensas del tricolor.

En espera de los registros del PRI, actual segunda fuerza opositora, y de los partidos Movimiento Ciudadano, Encuentro Social, Del Trabajo, y Acción Nacional –en alianza parcial con el tricolor- cabe subrayar que estos comicios serán también de una intensa batalla legal, porque muchos aspirantes pueden ser descalificados o sustituidos por decisiones de los consejeros del IEPCT. Las autoridades electorales tienen en este proceso un notable protagonismo tanto a nivel estatal como nacional.

### AL MARGEN

COMO era previsible, un grupo de simpatizantes y militantes de Morena Tabasco se manifestaron ayer inconformes con el proceso de selección de los candidatos y candidatas a las alcaldías y diputaciones por esa coalición, que ya fueron registrados oficialmente ante el Instituto Electoral. Encabezaron el reclamo Jesusita López quien exige el reconocimiento como dirigente estatal, así como la diputada Ena Bolio Ibarra. A la protesta se sumaron ciudadanos de Nacajuca así como otro continente de Macuspana encabezado por Freddy Colomé, también aspirante rechazado. Aseguró López Garcés que ya realizaron la impugnación formal. Por su parte, los representantes de Morena ante el IEPCT consideraron normal estas expresiones porque hubo una gran cantidad de pretendientes a los cargos en disputa. Se calcula que por lo menos cuatro por cada municipio, esto es, un total de 68 pasaron al filtro final para las 17 demarcaciones. Hubo casos en que fueron hasta diez inscritos por una alcaldía en respuesta a

## **Tabasco: contra el tiempo, falta en registro de la mayoría de los aspirantes a las alcaldías**

Escrito por Editor

Martes, 13 de Abril de 2021 00:14 -

---

la convocatoria. En lo que toca a las plurinominales la situación fue más compleja.

Otro tema que plantea este proceso es: qué importa más ¿el partido o los candidatos?

(vmsamano@hotmail.com)